
上任提出青训为重，足协主席拜会徐根宝

三个星期前，
新任中国足协主
席在上海市体育
局参加工作会议
时，特地把老帅徐
根宝请去，针对青
训工作进行了一
番面对面的交流。

12 月 16 日，
宋凯再次飞抵上
海，直接坐车赶去
崇明岛，再度和根
宝握手，除参观根
宝足球基地之外，
还现场观战了正
在 那 里 集 训 的
2008年龄段国少
精英队和基地球
队的教学赛。
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根宝初见宋凯，赠送手书：“学日韩，
赶日韩，坚持抢逼围、接传转六字风
格”。老帅的志向和建议通过这几行字
一览无余。一个月不到，宋凯如约而来，
显示他对青训的重视绝非走走过场，根
宝也非常激动：“您这样直接赶来路上太
辛苦了。”宋凯马不停蹄地参观了根宝基
地的荣誉室、室内训练场等设施，简单用
餐后，就和徐根宝、高洪波等一起坐到基
地一号训练场看台，观看教学赛。

此前，2023年中国足协全国精英青
少年球员训练营（2008年龄段），已经在
根宝足球基地开办了一周，其中，中国
2008国少队是训练场上的“主角”，因为
他们结束训练后将直接飞赴日本打交流
赛。根宝对此也非常重视，他结束了国
外的事务后匆匆赶回，亲自做周密的安
排，其中也包括这场热身赛。为国少队
日本之行起到足够的备战效果，根宝授
意基地 2007、2008 两个年龄段混合组
队，且以平时的主力阵容和替补阵容分
别打上下半场。双方运动员出场时可以
看到，08国少在身体条件上占据绝对优
势，但是根宝基地2007-2008混合队脚
下配合和技战术素养却娴熟得多。

这一天气温骤降，崇明户外的气温更

是降到摄氏零下六度，也是近期气温最低
的一天。但是场内外的气氛非常热烈，双
方你来我往，看台上宋凯等嘉宾也看得非
常认真。最终，年龄更大的基地球队以4
比1取胜，当然对于根宝而言，重要的不
是胜负比分，而是将他所坚持的“抢逼
围、接传转”最直观地展现在宋凯面前。
对于组队不久的国少队，这样的失利，其
实也有利于之后赴日本的比赛，提前适
应对手的传接节奏，提高整体防守意识。

也正是感受到这一点，比赛结束后
宋凯并没有批评国少队，而是对老帅根
宝给与盛赞：“中国足球需要更多的徐根
宝，需要更多的根宝足球基地。”他随即
邀请徐根宝和他一起赶去东方绿舟训练
基地，根宝的昔日弟子成耀东，正率领国
奥队在那里集训……

据悉，宋凯两见根宝，还邀请他随
行，验证了外界关于重建元老顾问团的
传闻，鉴于年维泗等一批老前辈的年龄
和身体状况，宋凯将对以上海徐根宝、辽
宁李应发等一批对中国足球感情深厚、
一直关注一线赛事、长期接触青训工作
且身体健康的“40后”委以重任。以其亲
赴崇明的态度来看，宋凯对元老顾问们
的期待显然不小。

“我希望年轻的教练能接班，希望
武磊他们崇明最早的一批退役后赶紧

来当基地教练，但现在看还不
太现实。他们还想踢球，别的
年轻教练很难坚持长久……”
当高洪波、奚志康以基地教练
组“新成员”的身份，随同根宝
公开亮相迎接宋凯主席时，根
宝作出了这样的解释。

根宝基地技术总监一职，
在去年年底范志毅合约到期
后一直空缺，曾多次出任国足
主帅，根宝视为亲子一般的高

洪波无疑是最佳人选，只是之前他一直
在足协承担重任，直到今年足协领导班
子改选之后，高洪波实际上已经处于退
休状态，再度和恩师牵手合作的障碍已
经彻底消除。

而比高洪波更早就到了退休年龄
的奚志康，此前一直是海港教练班子中
的关键角色，直到今年海港完成夺冠任
务后，他才正式决定离开一线。奚志康
性格持重、经验丰富，此前担任过顶级
职业队和全运队的主教练。根宝决定
出任上海全运甲组（2005-2006 年龄
段）队总教练一职时，就表示他将扮演

“执鞭者”的角色，球队的具体事务包括
日常训练计划，需要教练班组来集体执
行，而起用奚志康担任主教练的呼声较
高，只是当时奚志康还有海港的工作。
此前，根宝也曾试用两名年轻教练，但
他们先后因个人原因辞职而去，不得已
先请回了一年前因病离开基地的另一
上海足球功勋教练蒋炳尧。当武磊、张
琳芃、王燊超等在夺冠次日去拜会恩师
时，根宝就当面依次询问他们做教练的
可能，为无人接班而着急。而这次奚志
康到来后，正式担任这支全运队主教
练，和蒋炳尧、卞根喜、程建华等组建教

练组。同时，徐根宝和高洪波将分别以
全运队总教练和基地技术总监的身份
参与相关工作。

相比年轻接班人，无论是高洪波、奚
志康，还是蒋炳尧、卞根喜等“老将”，此前
均曾在崇明埋头苦干，“不计名利，耐得
住寂寞”，对于即将年满80周岁依然要承
担上海全运夺金任务的“总教练”徐根宝
而言，得到这些大将的辅佐，无疑将会
轻松许多。“现在基地的教练组太强大
了！”据悉，已经有正在考教练证的基地
退役球员听到消息后表示，要争取机会
回基地，跟这些资深教练现场学习。

足协高层不再前线督战
特约记者 赵睿

12月17日，中国男足按计划在上
海集结，正式进入“亚洲杯时间”，等待
队员们的是为期三周左右的冬训，不
仅给体能做储备，还要将战术演练得
更加默契。中国足协主席宋凯为队伍
出征壮行。

按照要求，昨天下午5点之前队
员们到国家队报到。作为唯二的入
籍球员，蒋光太自中超联赛结束后一
直待在海外，原因是疗伤，据悉他近
期已抵达迪拜，将在那里与国家队会
合。在土甲青年联合体育俱乐部踢
球的吴少聪何时归队还需协商确
认。吴少聪的身体状态无需担心，蒋
光太则需要和休假归来的队友们补
上体能这一课。另外，伤病基本痊愈
的王秋明将受到国家队医疗组的重
点关照，有必要的话，教练组会根据
队医的建议，为包括王秋明在内的伤
愈队员单独制定训练计划，帮助他们
顺利度过体能储备阶段。

据悉，宋凯在与徐根宝探望了正
在集训的中国国奥后，昨天他又出现
在国家队驻地。据悉，国足此番海外
拉练，宋凯不会随队督训，除了必要
的过问和指示，国足备战更多地是按
照主教练的想法进行。这似乎预示
着中国足协高层对于国家队管理和
服务思路的一个转变。

在阿布扎比期间，国足计划进行
四场热身赛。其中于12月29日与阿
曼队的热身赛已经敲定，原计划与印
度队的明年1月6日热身赛，有可能因
故无法进行，目前国足方面仍在积极
为队伍联系其他热身对手，不排除与
当地或到阿联酋冬训的俱乐部球队踢
三场热身赛的可能。

事实上，基于战术保密的考虑，国
足更希望对手在自己的训练场地进行
热身赛，比如此次使用的驻地球场，已
经采取了封闭措施，从外面无法窥视
到里面。问题在于热身对手也是这么
考虑的，所以国家队层面的热身赛联
系起来比较麻烦。

高洪波、奚志康再聚崇明，接班人要耐得住寂寞

特约记者 赵睿

乌兹别克斯坦U20女足亚洲杯分
组揭晓，中国队与日本、朝鲜、越南同在
B组，A组队伍分别是乌兹别克斯坦、
澳大利亚、韩国、中国台北队。主教练
王军接受采访时表示：“这次抽签结果
再不好，还能差过2014年U20女足世界
杯吗？组织好，做好自身是关键。”

王军认为本届U20女足亚洲杯的
分组，对于中国U20女足来说是最坏的
结果。今年杭州亚运会女足国家队与
有七名U20队员的日本女足交锋，半场
比分是1比4，日本队的实力明摆着。
朝鲜U20女足一直未露面，王军估计该
队的实力不差。越南U20女足可以忽
略。U20女足亚洲杯小组赛中国队首
战朝鲜队，第二场踢日本队，前两场
比赛的结果将决定中国队命运。王军
表示：“当年U20女足世界杯中国队和
巴西、德国、美国同组，都无所畏惧，
这回的比赛有得打，我们拼一把。”

前不久，中国U20女足与来访的

澳大利亚U20女足在厦门进行了两场
热身赛，中国U20 女足首战 1比 3 告
负，再战3比1获胜。当时王军临危受
命带领女足国家队出访，与美国女足
进行两场热身赛，U20女足四名队员
参加了中美交锋，后卫汪思倩贡献了
一次头球助攻。这批队员展示出一定
的竞争力，眼下最核心问题是如何高
质量备战。据了解，中国足协已经取
消了U20女足欧洲拉练的计划，队伍12
月20日在昆明集中，明年1月13日移
师海口，因为朝鲜女足国家队在万宁
集训，有意与其进行热身赛，借此机会
了解和适应朝鲜女足的风格特点，但
是U20女足亚洲杯分组结果出来后，朝
鲜女足国家队是否还愿意与中国U20
女足打比赛成疑。也就是说，截至明
年春节前，中国U20女足“多打高水平
热身赛”的设想没有落到实处。

王军表示：“亚洲女足就是这个局
面，这批队员不直面亚洲强手，将来到
了国家队也打不出希望的结果。我觉
得这个思路一定要清晰。”

U20女足不畏死亡之组

国足昨日集结，今天下午飞赴阿联酋——

—— A组 ——
乌兹别克斯坦女足
澳大利亚女足
韩国女足

中国台北女足

U20女足亚洲杯分组

—— B组 ——
中国女足
日本女足
朝鲜女足
越南女足

徐根宝徐根宝：：学日韩学日韩、、赶日韩赶日韩


